
建成全国“菜篮子”“果盘子”
——海南热带高效农业实现历史性跨越

路、水、电、天然气、光纤宽带，
五网发力旺山乡

海南为乡村振兴打好桩
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奋力谱写美丽海南新篇章
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发动群众参与，引入大企业，挖掘“好山、好水、好资源”，因地制宜发展特色产业项目

三亚打造美丽乡村建设“样板间”
3版

热烈庆祝海南建省办经济特区

三十而立 改革再出发
周年

一年前，扶贫公交驶入台楼
村，结束了高峰片区不通公交
车的历史；

三个多月前，3 条城际旅游
公交线路驶向保亭、陵水，游客
出行的脚步变得更加轻快；

……
从海榆线的柏油路到环岛

高速、环岛高铁，回首三十年，
每一次交通线的延伸，都令三
亚市民和游客记忆犹新；每一
次出行的“加速”，都成了边陲

小城蜕变为国际化旅游城市的
一个个注脚。

不断提升国际化水平

在奔流不止的时间长河里，
三十年不过是一瞬间。当人们
还在“请到天涯海角来”的歌声
中联想起三亚时，这座城市已
在改革开放大潮中奋勇争先，
努力扩大着自己的旅游版图。

千里之行，始于足下。这句

话对游客出行有着如同字面同
样重要的意义。

从其他市县坐长途客车用
近一天的时间到三亚，如今的年
轻人已无从知晓；坐车从三亚到
海口用了六个小时，也渐渐沦为
人们回忆过往时的谈资。

从高速公路，到环岛高铁，
再到城际旅游公交，陆路交通
的不断发达，将越来越多的游
客快捷运送到全省各个景区。

陆路之外，国际航线、国际

邮轮将三亚的美丽加速呈现给
更广阔的旅游市场。

三十年发展，与交通一样，
三亚旅游抓住机遇，驶上了快
车道。2011 年，三亚接待过夜
游客数量首次突破千万人次大
关；2017 年，三亚全年接待过夜
游客已经超过 1650 万人次。

对于万千游客而言，三亚是
一个人人向往的旅游目的地；
对于三亚而言，并未满足于眼
下的成绩。

省委书记刘赐贵在省第七
次党代会上指出，三亚要对标
国际化标准，不断提升国际化
水平，加快建设世界级滨海旅
游城市。

近年来，三亚在加快提升旅
游业的同时，着力构建以大旅
游为支柱、以新兴科技产业和
热 带 特 色 高 效 农 业 为 支 撑 的

“一支柱两支撑”产业格局，朝
着世界级滨海旅游城市的目标
前进。 下转2版▶

三亚：从边陲小城走向国际化旅游城市
本报记者 张雪锋
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从 这 里 了 解 三 亚
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新华社北京 4 月 3 日电（记 者
谭 晶 晶 潘 洁）外 交 部 3 日 举 行 中 外
媒 体 吹 风 会 。 国 务 委 员 兼 外 交 部 长
王 毅 介 绍 习 近 平 主 席 出 席 博 鳌 亚 洲
论 坛 2018 年 年 会 开 幕 式 并 举 行 有 关
活动相关情况，并回答记者提问。

王毅表示，博鳌亚洲论坛 2018 年
年会将在海南拉开帷幕，中国国家主
席 习 近 平 将 应 邀 出 席 论 坛 年 会 开 幕
式并发表重要主旨演讲，会见与会外
国国家元首、政府首脑和国际组织负
责 人 ，集 体 会 见 论 坛 理 事 ，并 同 与 会
中外企业家代表座谈。届时，奥地利
总 统 范 德 贝 伦 、菲 律 宾 总 统 杜 特 尔

特 、蒙 古 国 总 理 呼 日 勒 苏 赫 、荷 兰 首
相 吕 特 、巴 基 斯 坦 总 理 阿 巴 西 、新 加
坡总理李显龙、联合国秘书长古特雷
斯 和 国 际 货 币 基 金 组 织 总 裁 拉 加 德
将 应 邀 出 席 年 会 ，其 中 奥 地 利 总 统 、
荷兰首相、蒙古国总理、新加坡总理、
联合国秘书长还将访华。

王 毅 指 出 ，博 鳌 亚 洲 论 坛 成 立
17 年来，规模和影响不断扩大，为凝
聚 各 方 共 识 、深 化 区 域合作、促进共
同发展、解决亚洲和全球问题发挥了
独 特 作 用 。 论 坛 已 经 成 为 联 接 中 国
和世界的重要桥梁，成为兼具亚洲特
色 和 全 球 影 响 的 国 际 交 流 平 台 。 当

前，国际形势和世界经济正在发生深
刻复杂变化。本次年会以“开放创新
的亚洲，繁荣发展的世界”为主题，符
合现实需要，引发各方高度关注。来
自 各 国 的 2000 多 位 各 界 嘉 宾 将 汇 聚
一 堂 ，共 商 合 作 共 赢 大 计 ，共 谋 发 展
繁 荣 良 方 ，为 亚 洲 和 世 界 提 供“ 博 鳌
智慧”，贡献“博鳌力量”。

王毅强调，2018 年是中国改革开
放 40 周 年 ，也 是 贯 彻 落 实 十 九 大 精
神 的 开 局 之 年 。 在 这 一 重 要 历 史 时
刻 ，习 近 平 主 席 出 席 年 会 开 幕 式 并
举 行 一 系 列 活 动 ，对 于 深 入 推 进 新
时 代 中 国 特 色 大 国 外 交 、推 动 构 建

亚 洲 和 人 类 命 运 共 同 体 、促 进 人 类
和 平 与 发 展 事 业 具 有 重 大 意 义 。 这
也 是 今 年 中 国 首 个 重 大 主 场 活 动 ，
将为本届年会增添一系列亮点。

一 是 展 示 改 革 开 放 新 前 景 。 习
近 平 主 席 将 对 中 国 改 革 开 放 伟 大 成
就 、重 要 经 验 和 启 示 、世 界 意 义 和 影
响，以及在新的历史当口中国将如何
推动对外开放再扩大、深化改革再出
发作出最权威的阐示，大家将听到一
系列新的改革开放重要举措。

二 是 解 读 中 国 发 展 新 时 代 。 中
方 将 向 各 界 嘉 宾 深 入 阐 释 新 时 代 的
深 刻 内 涵 ，介 绍 中 国 新 发 展 理 念 、目

标 和 任 务 ，以 及 新 时 代 的 中 国 为 各
国和世界带来的巨大机遇。

三 是 提 出 共 创 未 来 新 主 张 。 习
近 平 主 席 将 就 进 一 步 推 动 构 建 亚 洲
和 人 类 命 运 共 同 体 、开 创 亚 洲 和 世
界 美 好 未 来 ，鲜 明 发 出 中 国 声 音 ，阐
明中国立场。

四 是 打 造 伙 伴 关 系 新 成 果 。 习
近 平 主 席 将 分 别 同 出 席 年 会 的 外 方
领 导 人 举 行 会 见 会 谈 等 活 动 ，就 双
多 边 务 实 合 作 以 及 全 球 治 理 、世 界
经 济 和 贸 易 等 问 题 深 入 交 换 意 见 ，
达成新的共识和成果。

五 是 增 添 论 坛 发 展 新 动 力 。 今

年 是 博 鳌 亚 洲 论 坛 理 事 会 换 届 之
年 ，习 近 平 主 席 将 集 体 会 见 现 任 和
候 任 理 事 ，就 论 坛 建 设 和 发 展 等 问
题 进 行 交 流 ，彰 显 中 国 政 府 支 持 推
动 博 鳌 亚 洲 论 坛 发 展 的 真 诚 愿 望 和
切实行动。

王毅表示，今年是海南建省办特
区 30 周年。作为中国最大的经济特
区 和 改 革 开 放 窗 口 ，海 南 正 张 开 双
臂 ，热 情 迎 接 来 自 世 界 各 国 的 友
人 。 期 待 各 国 嘉 宾 体 验 海 南 活 力 ，
感 受 中 国 发 展 ，汇 聚 八 方 智 慧 ，携 手
描 绘 亚 洲 和 世 界 开 放 创 新 、繁 荣 发
展的美好未来。

习近平将出席博鳌亚洲论坛2018年年会开幕式
并举行有关活动

本报讯（记 者 黄 世 烽）今 年 4
月份是我国环境保护税首个征期。
4 月 3 日 8 时 10 分，亚龙湾开发股份
有限公司财务人员程水亮从市地税
局工作人员手中接过一张环境保护
税税票，这是三亚环境保护税首个
征期开出的第一张税票。

在 市 地 税 局 第 一 办 税 服 务 大
厅 ，程 水 亮 对 三 亚 日 报 记 者 说 ，此
次 公 司 申 报 污 水 处 理 厂 总 排 口 等
项 目 ，涉 及 总 铬 、总 砷 、总 铅 、化 学
需氧量、氨氮和总磷等六项污染物
排放。按国家规定，纳税人排放水
污 染 物 的 浓 度 值 低 于 国 家 和 地 方

规 定 的 污 染 物 排 放 标 准 50% 的 ，减
按 50%征收环境保护税。程水亮表
示，税收优惠政策进一步增强了他
们公司优化生产工艺，减少污染物
排放，提高环保处理设施运行效率
的动力。

《中华人民共和国环境保护税
法》是我国第一部绿色税法。开征
环 境 保 护 税 ，是 党 中 央 、国 务 院 加
强 生 态 文 明 建 设 和 环 境 保 护 的 一
项 重 大 决 策 部 署 。《中 华 人 民 共 和
国 环 境 保 护 税 法》于 2018 年 1 月 1
日起正式实施。税法规定，环境保
护 税“ 按 月 计 算 ，按 季 申 报 ”，4 月

为环境保护税首个征期。
据悉，市地税局自开展环境保

护税开征准备工作以来，主动作为，
积极筹备，开展了广泛调研和摸底，
与市生态环保局、市财政局、市住建
局、市畜牧兽医局等相关职能部门
建立联系；与市生态环保局密切合
作，建立环境保护税征管协作机制，
实现了环保信息共享；组织举办环
保税培训辅导班；建立环保税纳税
人微信群，及时开展纳税宣传和辅
导；编印宣传资料 1 万册，在本地媒
体上刊登宣传环境保护税法相关政
策和最新动态信息。

环境保护税迎来首个征期

三亚昨开出第一张环保税税票

本报万城4月 3日电 今天，
省长沈晓明赴万宁调研经济社
会发展情况。和往常不同的是，
今天行程中有两个考察点，不预
先通知就直接前往。沈晓明说，
从过去那种可以事先有所准备
的“开卷考试”逐步变为“闭卷考
试”，可以看到更真实的情况，使
调研工作的质量更高。

上午，沈晓明在完成预先计
划的兴隆热带植物园、万宁首创
奥特莱斯考察点后提出，要去万
宁最偏僻、最贫困的村子看看。
随后，一行人驱车约一小时从万
宁市的东南部来到西北部，抵达
万宁深度贫困村——北大镇尖
岭村。在村委会会议室，他给匆
匆赶来的村干部和驻村第一书
记等人“出题”，看他们对村里扶
贫情况是不是熟悉。随后他让
村干部带去看贫困户。在贫困
户胡家荣家中，当得知这家人每
月到海口看病就需花费 2000 余
元后，认为不寻常，当即要求相
关部门将这个案例当作“麻雀”
解剖，看钱花去了哪儿、扶贫政
策有没有帮扶空间，以此提升面
上工作质量。在贫困户黄永光
家中，他关切地倾听这家人因为
种植的几百棵槟榔树患黄化病
绝收而返贫的经历，感慨地说，
槟榔产业关系到万宁很多农民
的生计，槟榔黄化病的防治一定
要抓得紧而又紧。穿行在村子
中 ，他 不 时 停 下 脚 步 和 村 民 攀
谈，向他们提出生产生活的各种
问题，还在村里的杂货店饶有兴
致用微信支付购买了一包当地
产的槟榔。在同村民们告别时，
他表扬村党支部书记文化水平
高、政治素养好，掌握情况清，希
望村民们把日子越过越好。

离开尖岭村又行驶 30 公里
后已时过正午，沈晓明一行马不
停蹄赶往“闭卷考试”的第二个
点——小海。这里因违规违法
项 目 被 中 央 环 保 督 察 组 点 名 。
站在海堤上望着水质依然较差
的海面，他要求万宁以中央环保
督察整改为契机，努力解决过去
想解决而没解决的问题，还要从
长远着眼，加强研究生态生产生
活兼顾的有效途径。

在下午举行的调研座谈会
上，沈晓明听取了万宁经济社会
发展情况汇报，并围绕万宁等 12
个市县被取消 GDP 考核后如何
取得更高质量的发展提出了要
求。他指出，万宁首先要有推动
高质量发展的自觉，树立正确的
工作导向，充分发挥区位优势，立
足实际推动高质量发展。其次，
要把准工作重点。一方面，要把
保护好生态环境作为前提，确保
生态环境质量只能变好、不能变
差。另一方面，切实在减少经济
对房地产的依赖、抓好旅游业等
特色产业发展、扎实推进乡村振
兴战略、打好精准脱贫攻坚战、着
力提高人民群众的获得感等方面
下足功夫、抓出成效。

省政府秘书长倪强参加调
研。

（沈 政）
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